

MEMORIA EJERCICIO VIII

Culminado el 31 de diciembre de 2023

SEDE

La Asociación mantiene su domicilio legal en la calle 25 de Mayo 217, 2° piso de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, mediante un acuerdo con el Instituto de Historia Argentina y Americana "Dr. Emilio Ravignani", de la Universidad de Buenos Aires. Agradecemos al Instituto que nos permita mantener el domicilio legal en su sede.

SOCIOS/AS

En este lapso se han integrado 6 nuevos socios y socias, lo que demandó tareas de empadronamiento y de actualización de la información. En la actualidad, la AAHE cuenta con 132 asociados/as activos/as.

TRÁMITES ANTE LA IGJ Y LA AFIP

Se mantuvo al día toda la documentación requerida por la Inspección General de Justicia (IGJ) y la AFIP. Se continúan administrando los fondos en una cuenta oficial de la AAHE en el Banco Santander Río, por lo cual todos nuestros fondos en pesos se encuentran bancarizados y fiscalizados, tal cual se observa en el Balance.

Se continuó con la desgravación impositiva en el impuesto a las ganancias, renovada el 01/01/2023, con vigencia hasta el 31/12/2023.

A través de la RG IGJ 14/2022 se dispuso la categorización de las asociaciones civiles de acuerdo con el total de ingresos anuales por cierre de ejercicio económico. El objetivo fue simplificar la confección y presentación de los estados contables de las asociaciones civiles cuyos ingresos totales anuales no superen la suma equivalente a la categoría H del Monotributo (Régimen simplificado), como es nuestro caso. Las asociaciones civiles comprendidas, a partir de la vigencia de la resolución –2 de enero de 2023–, no estarán obligadas a confeccionar balances, sino que podrán presentar un informe o estado de situación de recursos y gastos -firmado por su representante legal- en conformidad con el modelo provisto, previamente aprobado por la asamblea de asociados/as. De todos modos, por recomendación de nuestro contador, seguimos elaborando el Balance, como forma de mantener en orden las cuentas según estándares más altos, para presentar en el Banco y organismos que lo soliciten. Volverá a someterse a la Asamblea la posibilidad de cambiar por el informe o estado de situación de recursos y gastos, es decir, sin certificación profesional.

ASAMBLEA ORDINARIA

El 22 de marzo de 2023 se realizó la Asamblea Ordinaria de la AAHE, cuyo orden del día fue el siguiente:

- 1º). Verificación de asistencia.
- 2º). Lectura y consideración de la Memoria, Balance General, Inventario, Cuadro de Gastos y Recursos e informe del Órgano de fiscalización correspondiente al ejercicio cerrado el 31-12-22.
- 3º). Determinación del monto de las cuotas sociales para el presente año.
- 4º). Informe sobre propuesta de rotación de vocalías, Jornadas 2023, Reunión Intermedia 2024, CLADHE y IEHA.

5º). Consideración de la renuncia presentada por la Sra. María Teresa Bovi al cargo de Vocal y designación de su reemplazo

6º). Designación de Presidente, Vicepresidente, Secretario y Tesorero con mandato por dos años (período 2023/25) y de cinco (5) vocales con mandato por cuatro años (período 2023/2027) conforme lo dispuesto por el artículo 13 del estatuto social.

7º). Designación de dos (2) Revisores de Cuentas Titulares y dos (2) Suplentes con mandato de dos años (período 2023/25).

8º). Designación de dos asociados para suscribir el acta de Asamblea conjuntamente con el Presidente y el Secretario.

9º). Autorizaciones.

La Memoria, Balance, Inventario, Cuadro de Gastos y Recursos e Informe del Órgano de fiscalización resultaron aprobados por unanimidad. Asimismo, en conformidad con los/as asociados/as, se decidió que la cuota social anual para 2023 sea de un importe de \$5.000 (pesos cinco mil) hasta el 30 de junio, y con un recargo de 1.000 pesos para quienes abonen con posterioridad a esa fecha.

Habiendo la Vocal Dra. María Teresa Bovi presentado su renuncia por razones personales, se aprobó por unanimidad el ingreso de la Dra. Cecilia Fandos como vocal.

Por otro lado, se consideró la propuesta de Presidencia referente a que el actual número de vocalías que forman la Comisión Directiva no tiene relación con la cantidad de provincias y de centros de investigación en Historia Económica en todo el país. A pesar de ello, existe una tradición institucional de sostener una representación lo más amplia y federal posible. Por normativa, las asociaciones civiles no pueden tener una cantidad de vocales que represente a todos los centros de investigación distribuidos a lo largo del país, puesto que implicaría incrementar a 20 o 30 vocalías, con todas las complicaciones administrativas, burocráticas y operativas que eso significaría para el normal desenvolvimiento de la Asociación, y, además, que seguramente los órganos de contralor no aprobarían un cambio estatutario de esas características. Por ese motivo, con el fin de que las vocalías permitan una representación amplia por regiones, limitada dentro de la cantidad de diez vocalías existentes, y dado que los centros de investigación en Historia Económica van cambiando a lo largo del tiempo (algunos surgen, otros declinan en número de asociados/as, hay investigadores/as que se jubilan y a veces no se da una renovación), la Comisión Directiva resolvió someter a decisión de la Asamblea que, para los próximos armados de listas para cubrir las vocalías, se manejaran tres criterios básicos: a) el reparto equitativo de las vocalías en cuanto al género (algo exigido por la IGJ); b) el mantenimiento del equilibrio federal de las diferentes regiones del país; c) que en el perfil de los y las candidatas se privilegie su trayectoria en la Historia Económica. Para ello, se aprobó la propuesta de que la Comisión Directiva confeccione un esquema definiendo regiones con criterios geográficos generales, y que las vocalías se alternen dentro de cada región, con períodos de rotación. El esquema tentativo será sometido a la aprobación de la próxima Asamblea Ordinaria.

Habiéndose presentado una sola lista para las elecciones de la Comisión Directiva, la denominada lista "Unidad" fue oficializada y votada en la Asamblea, siendo elegida por unanimidad la nueva Comisión Directiva y Comisión Revisora de Cuentas, que resultaron compuestas por:

Comisión Directiva:

Presidente: Julio Djenderedjian 2023/2025
Vicepresidenta: Fernanda Barcos 2023/2025
Secretario: Daniel Moyano 2023/2025
Tesorera: Patricia Olgún 2023/2025

Vocales:

Agustina Rayes: 2021/2025
Alejandro Fernández 2023/2027
Cecilia Fandos 2023/2025 (en reemplazo de María Teresa Bovi)
Melina Yangilevich 2023/2027
Norma Lanciotti 2023/2027
Claudia Herrera 2023/2027
José Mateo 2021/2025
Gonzalo Pérez Álvarez: 2021/2025
Claudio Belini: 2023/2027
Gabriel Carini: 2021/2025

Comisión Revisora de Cuentas:

Titulares

Martín Wasserman 2023/2025
Federico Martocci 2023/2025

Suplentes

Romina Garcilazo: 2023/2025
Cecilia Lanata Briones 2023/2025

INFORMACION CONTABLE

Se llevaron a cabo las XXVIII Jornadas de la AAHE en Río Cuarto en los días 27, 28 y 29 de septiembre de 2023, con modalidad presencial y con apoyo virtual para la participación remota de la Conferencia inaugural. La participación ascendió a 178 colegas del país y del exterior, incluyendo coordinadores/as, expositores/as, comentaristas y asistentes registrados/as. Además, se mantuvo la práctica de eximir del pago de inscripción a expresidentes/as y estudiantes, y el otorgamiento de becas para participar sin costo a jóvenes investigadores/as de carreras afines. Los ingresos y gastos incurridos figuran en el Balance, y la información sobre las Jornadas se reproduce más abajo, en un apartado especial. Asimismo, hubo gastos ocasionados por el cumplimiento de requisitos legales ante la AFIP, IGJ y Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, así como el mantenimiento de la cuenta bancaria. En lo que respecta a las cuotas sociales, abonó la gran mayoría del padrón de socios/as. Se enviaron los correspondientes recordatorios, y algunos socios/as

fueron poniéndose al día en los últimos meses del año. Dado el saldo positivo de nuestras cuentas, hemos mantenido la mayor parte de éste en plazo fijo, con el objetivo de aminorar los efectos de la inflación sobre el patrimonio en efectivo. En relación con los fondos obtenidos con anticipación para financiar las XXVIII Jornadas de Río Cuarto, fueron gastados y rendidos en su totalidad luego de realizadas las mismas. Asimismo, la AAHE gestionó un subsidio para los socios y socias dispuesto por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación destinado a quienes tuvieran personas a su cargo, a fin de facilitarles la participación en eventos académicos. El apoyo financiero recibido cubrió casi por completo los gastos de las Jornadas, permitiendo preservar la mayor parte de los ingresos de cuotas e inscripciones para los gastos corrientes de la Asociación. Se logró, de ese modo, salvaguardar en gran medida el patrimonio corriente, a pesar de los desafíos de la alta inflación y el incremento de los gastos operativos. Agradecemos a la ANPCyT y al CONICET por los subsidios otorgados.

COMUNICACIÓN Y DIFUSION

Continuó con actividad regular el perfil de la asociación en la red social Facebook <https://www.facebook.com/asoarghisteco/>. Allí se difunden noticias sobre la AAHE, información publicada por otras asociaciones, eventos y demás información de interés. En la actualidad, la red cuenta con 4.103 seguidores/as. Se continuaron efectuando las comunicaciones con la Comisión Directiva y asociaciones de otros países a través de un correo electrónico específico [-aahecd@aahe.com.ar-](mailto:-aahecd@aahe.com.ar) que es de gran utilidad para la administración de la correspondencia. Continúa funcionando el correo habitual aahesoc@aahe.com.ar para contacto y difusión con los/as asociados/as y público en general. Se mantiene activo el Canal de Youtube donde se encuentran disponibles todas las actividades de la Asociación transmitidas mediante la plataforma: <https://www.youtube.com/channel/UCS-n0MCtdf4pTaNuHOqQ4g>

PÁGINA WEB

Durante el año 2023 se continuó sosteniendo y actualizando la página web (<http://aahe.com.ar>), con el propósito de difundir las actividades de la AAHE y colocarse a la par de otras asociaciones hermanas. Se puede acceder de forma sencilla a toda la información institucional, las actividades organizadas y/o auspiciadas por la AAHE, los eventos científicos realizados, así como las de otras asociaciones y enlaces de interés. Además, con el propósito de brindar la mayor transparencia posible, la página permite consultar en cualquier momento toda la información electoral (padrón de socios/as, convocatorias a elecciones, etc.) como también los datos sobre la personería jurídica (autorización de la IGJ, estatutos vigentes, actas de las asambleas, etc.). Existe, asimismo, la posibilidad de contactarse con la Asociación, junto con el instructivo detallado para asociarse o abonar la cuota social. Por último, la plataforma permite recopilar diferentes parámetros como vistas, clics, ingresos en secciones determinadas, descargas, datos que permiten supervisar el tráfico de la web, observar cómo interactúan los visitantes e identificar las áreas que requieran mayor visibilidad.

XXVIII JORNADAS DE HISTORIA ECONÓMICA EN RIO CUARTO

La Universidad Nacional de Río Cuarto (UNRC) fue la sede de las XXVIII Jornadas de Historia Económica, entre los días 27 y 29 de septiembre de 2023. La Comisión Directiva decidió habilitar la inscripción anticipada. Se contempló el siguiente esquema: los/as socios/as con la membresía 2023 al día hasta el 30 de junio (5.000 pesos), podían cancelar los restantes 3.000 pesos en cualquier momento hasta el inicio de las Jornadas. De este modo, gozaron del beneficio de pagar en dos partes el monto total de 8.000 pesos. Por su parte, los/as socios/as que no tuvieran al día la membresía 2023, debían abonar 9.000 pesos (6.000 pesos de la membresía post 30 de junio y 3.000 pesos de la inscripción). En el caso de las/os no socias/os, la participación se fijó en 9.000 pesos. Por último, para las/os participantes extranjeros se estableció un monto de 35 dólares estadounidenses. Como se mencionó anteriormente, se contó con la participación presencial de una importante cantidad de colegas, aun cuando varios de quienes inicialmente habían previsto participar no pudieron finalmente hacerlo. Se desarrollaron 17 mesas temáticas con 178 participantes, entre coordinadores/as, expositores/as, comentaristas y asistentes registrados/as. La Conferencia inaugural estuvo a cargo de Carlos Marichal (El Colegio de México), titulada “A un siglo y medio de la crisis de 1873. El impacto de las crisis globales en perspectiva histórica”. Por cuestiones de agenda, el invitado no pudo asistir de manera presencial a las Jornadas, por lo que se planificó con la suficiente antelación su realización en formato híbrido. Así, se llevó a cabo vía plataforma Meet en el Aula Magna de la Facultad de Agronomía y Veterinaria, y las y los participantes pudieron realizar preguntas y comentarios. Además, se realizaron dos paneles especiales de manera presencial con la participación de invitados/as de diferentes instituciones del país. El primero se tituló “Moneda y finanzas: del metálico al dinero digital” y participaron Sebastián Katz (Banco Central de la República Argentina), Mariana Luzzi (Universidad Nacional de San Martín) y Andrés Dapuez (Instituto de Estudios Sociales, CONICET/Universidad Nacional de Entre Ríos). El segundo panel se tituló “Mujeres, agro y ruralidades”, con la participación de Alejandra de Arce (Universidad Nacional de Quilmes/CONICET), Claudia Kenbel (Universidad Nacional de Río Cuarto/ISTE-CONICET) y Laura Pasquali (Universidad Nacional de Rosario). Ambos contaron con la contribución de expresidentes de la AAHE en calidad de moderadores, en el primero, participó Roberto Schmit (Universidad Nacional de General Sarmiento/CONICET) y en el segundo, Andrea Lluch (Universidad Nacional de La Pampa/CONICET). La AAHE hizo frente a los gastos de traslado y viáticos de los/as invitados/as. Las repercusiones de esas actividades, y los resultados de las discusiones, fueron elogiados por los/as asistentes. Además, se presentaron los libros editados por la AAHE en el marco del Premio a la Mejor Tesis Doctoral en Historia Económica Argentina (concursos VIII y IX). Se realizó, asimismo, la reunión de socios/as, que contó con una nutrida asistencia. Se informó sobre las cuestiones relativas a la marcha de la AAHE, se evaluaron y aprobaron las propuestas para la realización de la próxima Reunión Intermedia en 2024 y de las Jornadas de Historia Económica en 2025. Luego, en nuestras redes se publicaron diferentes noticias e imágenes de las XXVIII Jornadas.

PRÓXIMAS JORNADAS 2025

La vocal Cecilia Fandos presentó la propuesta para realizar las XXIX Jornadas de Historia Económica en la Universidad Nacional de Jujuy (UNJu). Informó que existe pleno apoyo de parte

de las autoridades de la Universidad y también de la Facultad de Ciencias Económicas, que las declararía de interés académico. Respecto a la locación, señaló que el edificio de dicha Facultad se encuentra en el centro de la ciudad de San Salvador de Jujuy, que posee todas las comodidades para el desarrollo de unas Jornadas presenciales y que, de ser necesario, cuenta con el equipamiento en un aula para realizar alguna actividad híbrida. También brindó un panorama sobre la oferta hotelera, la que resulta adecuada, y se refirió además a la buena conectividad aérea de San Salvador de Jujuy. Asimismo, señaló que el Rectorado de la UNJu manifestó su acompañamiento, no solo en el aspecto académico, sino también con otro tipo de apoyos, como traslados de personas y demás cuestiones operativas. El grupo de trabajo que conformará el Comité Organizador Local estará integrado por miembros de la reconocida Unidad de Investigación en Historia Regional, fusionada en la actualidad en la Unidad Ejecutora CIITED (Centro Interdisciplinario de Investigaciones en Tecnologías y Desarrollo Social para el NOA), dirigida por Laura Golovanevsky, donde la vocal Fandos cumple funciones como vicedirectora. Señala, por último, que como fecha tentativa, el evento está previsto para finales de septiembre o durante la semana que comprenda las mesas de exámenes de esa época. En resumidas cuentas, la propuesta incluye el compromiso de la UNJu de garantizar los espacios físicos, y los recursos materiales y humanos para llevar a cabo con éxito las próximas Jornadas. La propuesta se puso a consideración en la reunión de socios/as realizada en Río Cuarto y resultó aprobada por unanimidad. Deberá presentarse esta iniciativa en la próxima Asamblea.

IV REUNIÓN INTERMEDIA

La Universidad Nacional de Tres de Febrero, a través de la colega Elena Salerno (docente e investigadora de esa institución), presentó una propuesta para realizar la IV Reunión intermedia sobre Archivos, Bibliotecas y materiales para la Historia Económica. La actividad cuenta con el pleno apoyo de las autoridades. Para no coincidir con las Jornadas Interescuelas que se realizarán en Rosario, la reunión está prevista para los primeros días de octubre de 2024 en la sede que UNTREF cuenta en la Ciudad de Buenos Aires. La Reunión sería a la mañana y a la tarde, y se organizaría por paneles donde especialistas expongan y dialoguen sobre el estado de los archivos, el acceso a la información en la pospandemia, entre otros tópicos. La AAHE se presentará a las convocatorias a subsidios para poder financiar el evento, lo que permitiría contar con recursos para invitar a especialistas que residan lejos de la Ciudad de Buenos Aires. La propuesta, presentada en la reunión de socios/as realizada en Río Cuarto, fue favorablemente recibida, aprobándose por unanimidad para presentarla en la próxima Asamblea.

ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE HISTORIA ECONÓMICA (IEHA)

A la fecha, la Asociación se encuentra al día con las cuotas de membresía a la IEHA. Como recordarán, luego del congreso de París tuvo lugar el recambio de autoridades, quedando actualmente como Presidenta Liliane Perez-Hilaire, Anne McCants como Vice Presidenta, Leigh Gardner como Secretario General, y Jeroen Touwen como Tesorero. La posibilidad de efectuar pagos vía Paypal, habilitada por el tesorero Jeroen Touwen y que continúa la modalidad utilizada con la gestión anterior, resulta muy conveniente dados los bajos costos de la transferencia, aunque es necesario contar con saldo en alguna cuenta Paypal dadas las

restricciones que permanecen en la economía argentina para el uso de tarjetas de crédito en pagos internacionales a través de esa plataforma.

En los primeros días de junio de 2023 se publicitó la postulación de Suecia para la organización del nuevo World Economic History Congress, el cual se llevará a cabo en Lund, del 28 de julio de 2025 al 1 de agosto del mismo año. El llamado para sesiones será uno solo, y vencerá el 15 de marzo de 2024. La aprobación de las sesiones se espera para junio 2024, y toda la información disponible estará en el sitio oficial, <https://wehc2025.com/>. No se cuenta aún con información sobre becas, pero se continuará solicitando que las mismas sean lo más amplias y abundantes posibles para los participantes de la región. Por parte de las Asociaciones latinoamericanas, se espera contar pronto con la postulación de Uruguay como sede del WEHC 2028, a llevarse a cabo en la ciudad de Montevideo. Desde ya, consideramos que debemos apoyar esa iniciativa, por la facilidad que garantizará a las y los investigadoras/es de nuestro país, y de la región, para participar en el mismo.

CLADHE 2024

La Asociación Uruguaya de Historia Económica será la organizadora del próximo CLADHE VIII (Congreso Latinoamericano de Historia Económica), que se realizará en Montevideo, del 3 al 5 de diciembre de 2024. Toda la información se encuentra en la página oficial del Congreso <https://cladhe.wordpress.com/>. Tanto el Presidente como la Vicepresidenta de la AAHE participan activamente del Comité Organizador Internacional, integrado por los representantes de las Asociaciones Latinoamericanas de Historia Económica, e informan a la Comisión Directiva sobre los avances de la organización. Asimismo, se ha establecido un Comité Académico Internacional, formado por colegas de prestigio de todos los países participantes en la organización del próximo CLADHE. En representación de Argentina, la Comisión Directiva proponen a Andrea Lluch y Andrés Regalsky, ambos ex presidentes de la AAHE. Además, por resolución tomada en la reunión de socios/as, la AAHE ha recibido las propuestas de simposios de los asociados/as y las circuló en listas de correo, con el propósito de que las conozcan y, eventualmente, participen en ellas.

PARTICIPACIÓN EN AAPC - EPAC

Como consecuencia de los ataques verbales proferidos desde espacios políticos hacia la comunidad científica en general, y en particular a las Ciencias Sociales, en el seno del Encuentro Permanente de Asociaciones Científicas (EPAC) surgió una iniciativa que, replicando en parte otras hechas en ocasión de elecciones presidenciales anteriores, buscaba convocar a los candidatos (o a sus representantes en ciencia y tecnología) a una charla donde expusieran sus puntos de vista y sus propuestas para el sector. Debido a las fuertes disputas que caracterizaron al pasado proceso electoral, además de la falta de respuesta de algunos de ellos a las invitaciones cursadas, se decidió realizar una jornada de celebración de la ciencia, la cual tuvo lugar el día 4 de diciembre de 2023, en el Polo Científico Tecnológico de la Ciudad de Buenos Aires. La AAHE, a través de su presidente, ha tenido un rol activo en la organización, proponiendo la exposición de un representante de nuestra área, las Ciencias Sociales y las Humanidades, para participar en un panel que incluyó a las personalidades más destacadas de la ciencia argentina. Para ello, consultando a algunos

miembros de la CD, así como a asociados y asociadas, la presidencia propuso convocar al Dr. Eduardo Míguez, nuestro expresidente, para formar parte del panel. Con el título de "Jornada de Puertas Abiertas de Ciencia y Tecnología", y la presencia de destacadísimos representantes de la ciencia argentina (entre ellos Gabriel Rabinovich, Jorge Sidelnik, y Raquel Chan), y una nutrida concurrencia, la misma se llevó a cabo en el Salón Auditorio del Centro Cultural de la Ciencia, en Godoy Cruz 2270, CABA.

Posteriormente, ante el cariz cada vez más oscuro que tomaban los acontecimientos en el marco de los ajustes presupuestarios encarados por el gobierno asumido el 10 de diciembre de 2023, las y los directores de Institutos de CONICET y de diversas Universidades se reunieron en la Red de Autoridades de Centros de Ciencia y Técnica (RAICYT), la cual ha llevado a cabo iniciativas de gran impacto. En la misma participa nuestro Presidente, Julio Djenderedjian, en su rol de Director concursado del Instituto Ravignani. Como esas iniciativas corresponden mayormente al año en curso, 2024, se dará cuenta sucinta de ellas en la próxima Memoria.

BOLETÍN DE LA ASOCIACIÓN ARGENTINA DE HISTORIA ECONÓMICA CON INFORMACIÓN DEL EXTERIOR

Considerando que resultaría beneficioso para los socios y las socias contar con un medio que reúna y difunda las múltiples actividades realizadas en distintos países, seleccionando las que tienen más relación con nuestra especialidad, la AAHE lanzó *Academics*, boletín de la Asociación Argentina de Historia Económica con novedades e información del exterior, relativo a conferencias, workshops, seminarios, premios, becas, oportunidades laborales y más. La iniciativa es llevada a cabo por Cecilia Lanata-Briones (University of Warwick), en colaboración con la actual Comisión Directiva, y durante 2023 ha publicado cuatro números en marzo, mayo, septiembre y diciembre, que fueron difundidos entre los socios y las socias mediante la lista de correos de la AAHE.